



Síntesis Informativa

Lunes 31 de marzo de 2025

INALI EN LOS MEDIOS

CONVOCATORIA PARA ESCRITORES EN LENGUAS ORIGINARIAS

Bajo la estrategia de continuar rescatando las lenguas originarias de México y con la finalidad de estimular y reconocer la creación literaria de las personas escritoras en lenguas, el Comité Interinstitucional del Premio de Literaturas Indígenas de América (PLIA) anunció la treceava edición de este concurso literario, que se otorgará por obra inédita en el género de cuento. En su oportunidad, la Coordinadora General de Políticas Lingüísticas del INALI, Almandina Cárdenas Demay, explicó que en esta edición se enmarcará en el Año de la Mujer Indígena, lo cual permite invitar de manera particular a todas las mujeres creadoras en lenguas indígenas y también que en las propuestas las mujeres sean uno de los principales temas de desarrollo. ([Diario de Chiapas](#) y [Publishnews.es](#))

FOMENTA GOBIERNO LA ENSEÑANZA DE LENGUAS ORIGINARIAS: FROYLÁN GÁMEZ

Con la distribución de 900 ejemplares de “Mi libro de lecturas en yoremnokki”, el Gobierno de Sonora fomenta la enseñanza de las lenguas originarias, la formación docente especializada y el desarrollo de materiales didácticos pertinentes para la preservación y fortalecimiento de la diversidad lingüística y cultural del estado, destacó Froylán Gámez Gamboa, titular de la Secretaría de Educación y Cultura del estado. Los materiales educativos en lengua yoreme-mayo incluyen 200 ejemplares del Himno Nacional en lengua yoreme, 200 ejemplares del alfabeto yoreme, elaborados en colaboración con el INALI, y 200 ejemplares de memorama bilingüe Yoremnokki-Español, donde se incluyen partes del cuerpo, frutas y verduras, elementos culturales, animales y plantas. ([Marquesina.com](#), [Uniradio Informa](#), [Notio Sonora](#), [Termómetro en línea](#), [Meganoticias.com](#), [Para los de a pie](#), [Memourias.com](#), [Periódico de Frente](#), [Sergio Valle](#) y [Revista por ser mujer](#))

SECTOR EN MEDIOS

Pueblos indígenas de varios estados denuncian exclusión de fondo para infraestructura

Pueblos indígenas de Baja California denunciaron haber sido excluidos del listado que publicó la Secretaría de Bienestar federal para formar parte del Fondo de aportaciones para la infraestructura social de los pueblos indígenas y afromexicanos (Faispam) 2025,





anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo el 21 de marzo. La presidenta de la Autoridad Comunitaria Pluricultural del Cañón Buenavista de Ensenada, Cristina Solano Díaz, dio a conocer que las comunidades indígenas en el estado no fueron consideradas en el listado que publicó la Secretaría de Bienestar entre las etnias que el Faispam presenta, "pero sí estamos registrados en el catálogo federal". Explicó que muchas ni siquiera figuran en el registro del INPI, aunque lo han solicitado. ([La Jornada](#))

CULMINA CON ÉXITO LA CUARTA EDICIÓN DE GUERRERO EN LOS PINOS

Con una destacada participación y escenarios llenos, concluyó la cuarta edición de "Guerrero en Los Pinos" en el Complejo Cultural "Los Pinos". Durante dos días, el evento promovió la riqueza cultural de Guerrero a través de su arte popular, danza, música, gastronomía y literatura, con un énfasis especial en reconocer a las mujeres indígenas guerrerenses. ([El Sol de Chilpancingo](#) y [Agencia Quadratín](#))

NOTICIAS DE LOS ESTADOS

Oaxaca

PRIMER CENTRO DE FORMACIÓN PARA ESTUDIANTES TRADUCTORES E INTÉRPRETES

Oaxaca uno de los estados con mayor diversidad lingüística del país, donde más del 30% de la población habla una lengua indígena, el acceso a la salud, la justicia y otros servicios básicos sigue siendo limitado para quienes no tienen el español como primera lengua. Ante esta realidad, la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca y el CEPIADET firmaron un convenio histórico. A través de la Unidad de Atención Académica a Estudiantes Indígenas y Afromexicanos, ambas instituciones sentaron las bases para la creación del primer Centro de Formación para Estudiantes Traductores e Intérpretes único en el país por establecerse en una universidad autónoma. Este centro surge como una respuesta a la exclusión lingüística que enfrentan miles de oaxaqueños en su vida cotidiana. ([Revista Mujeres.com](#))

Puebla

COLOQUIO UNIVERSITARIO BUSCA INCLUIR COMUNIDADES INDÍGENAS

El Instituto Poblano de los Pueblos Indígenas (IPPI), impulsa estrategias orientadas a la conservación de las lenguas originarias. En este contexto, la titular del instituto, Apolinaria Martínez Arroyo, recibió a investigadoras de la Academia de Filosofía, especializadas en antropología y lingüística, provenientes de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla





(BUAP), con el propósito de promover trabajos colaborativos entre el organismo gubernamental y la institución educativa, de cara a la realización del Coloquio de Cosmovisiones Indígenas 2025. ([Portal Gobierno de Puebla](#))

Hidalgo

REAL DEL MONTE SERÁ SEDE DEL CONGRESO INTERNACIONAL DEL LENGUAS

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), en conjunto con la Embajada de Reino Unido y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), anunció la edición 2025 del Congreso Internacional de Lenguas (CIL), a realizarse en el Pueblo Mágico de Real del Monte. El evento académico de gran relevancia que reunirá a especialistas, docentes, investigadores y estudiantes para reflexionar sobre la enseñanza, el aprendizaje y la investigación en lenguas extranjeras. Dicho evento se realizará los días 25 y 26 de junio de manera presencial en el Instituto de Artes (IA), localizado en Real del Monte, Hidalgo, y el 27 de junio en formato virtual. ([El Sol de Hidalgo](#))

INTERNACIONAL

Paraguay

EL GUARANÍ, UNA LENGUA MILENARIA QUE RESISTE, SE ADAPTA Y VIVE

La lengua guaraní o Avañe'ẽ es el legado más importante de la Nación Guaraní que habitó y que habita la región central del Cono Sur de Abya Yala, (América). Sus conocimientos, traspasados de generación en generación a través del habla, aguantan el paso del tiempo y los cruentos esfuerzos por eliminarlos, con una eficiencia que nuestro sistema de enseñanza aún intenta alcanzar con la suma de otra variable: el idioma español. En Paraguay y en otros territorios de la región, el guaraní, además de su valor lingüístico, es un símbolo de identidad y una herramienta de transformación social. ([Portal Universidad Nacional de Asunción](#))

Perú

CURSO DE INTÉRPRETES Y TRADUCTORES EN LENGUAS INDÍGENAS

Continuando con las acciones para garantizar los derechos lingüísticos de los hablantes de lenguas indígenas u originarias, el Ministerio de Cultura del Perú publicó la lista de los 141 participantes preseleccionados, quienes postularon al 24° Curso de Intérpretes y Traductores de Lenguas Indígenas u Originarias, que se desarrollará en Abancay, del 5 al 24 de mayo del





presente año. Los preseleccionados son hablantes de la lengua aimara y quechua en sus distintas variedades de 14 regiones del país: Ayacucho, Puno, Junín, Cusco, Lima, Apurímac, Pasco, Huancavelica, Huánuco, Arequipa, Lambayeque, Moquegua, Tacna y Ancash, quienes superaron la primera fase de evaluación, que consiste en la revisión de expedientes. ([Crónica Viva](#))

INFORMACIÓN EN GENERAL

CEDE 4T ANTE CNTE, FRENA EDAD DE RETIRO

La CNTE amagó con paros indefinidos y, otra vez, la Cuarta Transformación cedió. La presidenta Claudia Sheinbaum anunció ayer el congelamiento de la edad mínima para las jubilaciones del magisterio, la cual incrementaba cada dos años. Con ello, se frenaría el aumento que ocurre desde 2010 con la Ley del ISSSTE, en este caso para que en 2026 la edad para hombres subiera a 59 años 57 para mujeres, de 60 y 58 para hombres y mujeres, respectivamente, en 2028. ([Reforma | Nota principal](#))

CRECE CON SHEINBAUM INCAUTACIÓN FENTANILO

En los primeros dos meses de 2025, la administración de Claudia Sheinbaum elevó el promedio mensual de decomiso de kilogramos de fentanilo al crimen organizado en comparación con años anteriores. Según cifras de la Sedena, durante enero y febrero de 2025 la dependencia decomisó 89 kilos, un promedio mensual 44.5 kilogramos, cifra superior a lo incautado mensualmente en 2024, cuando se registró un promedio de 28 kilos. ([El Universal | Nota principal](#))

GARCÍA HARFUCH CREA GRUPO DE ÉLITE CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO

La reconstrucción de la policía civil impulsada por Omar García Harfuch incluye la creación de la Unidad Nacional de Operaciones, que se hará cargo de las acciones de mayor complejidad contra el crimen. La corporación tiene 54 comandos y hasta ahora ha trabajado bajo el nombre de "SSPC Operaciones Especiales". ([Milenio Diario | Nota principal](#))